

# Mémoire présenté dans le cadre des consultations prébudgétaires de 2019

Par: l'Université Lakehead

**Thunder Bay (Ontario)** 

## **RECOMMANDATION**

Que le gouvernement appuie un investissement de 10 millions de dollars dans le Centre Gichi Kendaawisin de l'Université Lakehead.

#### L'Université Lakehead

La richesse de l'expérience universitaire de l'Université Lakehead repose sur notre histoire, notre géographie et notre culture uniques, ainsi que sur notre diversité grandissante. On trouve à l'Université Lakehead l'une des plus fortes proportions d'étudiants des Premières Nations, métis et inuits parmi les universités ontariennes, avec près de 14 % (environ 1200) des étudiants se déclarant autochtones, dans nos deux campus. Les étudiants internationaux représentent 11 % de l'ensemble de la population étudiante. L'Université Lakehead a un impact important sur la vie économique, sociale et culturelle de Thunder Bay et du Nord-Ouest de l'Ontario.

Research InfoSource classe l'Université Lakehead au premier rang comme centre de recherche parmi les universités de premier cycle de l'Ontario, et ce, depuis trois années consécutives. Nous avons établi de solides partenariats avec les industries et le gouvernement. Ces partenariats se traduisent concrètement en des expériences d'apprentissage novatrices pour nos étudiants et en des situations d'emploi favorables pour nos diplômés.

L'Université Lakehead met l'accent sur l'accessibilité; l'engagement envers les étudiants des Premières Nations, métis et inuits; et une gamme complète de programmes de premier cycle et des cycles supérieurs. Le Conseil ontarien de la qualité de l'enseignement supérieur (COQES) a reconnu l'Université Lakehead comme l'une des « puissances de l'équité d'accès » de la province, grâce à son engagement à servir une grande proportion des groupes d'étudiants sous-représentés. L'Université Lakehead a été le premier établissement postsecondaire au Canada à imposer, pour tous les programmes offerts au premier cycle, l'exigence de crédits de cours ayant un contenu autochtone, et l'engagement de l'université envers les étudiants autochtones est inscrit dans son plan stratégique, son plan académique et son engagement continu envers la justice sociale.

Ces dernières années, l'Université Lakehead a remis plus de 15 doctorats honorifiques et bourses de perfectionnement à des leaders autochtones du Canada et des États-Unis. Nous avons collaboré avec de remarquables artistes, universitaires et innovateurs autochtones, comme le sénateur Murray Sinclair, Buffy Sainte Marie et Richard Wagamese. L'Université Lakehead s'est efforcée de créer des relations plus profondes avec les leaders et les membres de la communauté autochtone, et d'élaborer de nouveaux cheminements et de nouveaux programmes avec l'Institut de formation et d'éducation Oshki-Pimache-O-Win et le Seven Generations Education Institute. Mobiliser les ressources et bâtir un environnement où les jeunes Autochtones pourront réussir dans un milieu qui reflète la culture et les traditions de leurs peuples revêtent la plus haute importance pour l'Université Lakehead.

## Le Nord-Ouest de l'Ontario

Le Nord-Ouest de l'Ontario, le plus grand territoire en superficie de la province, comprend plus de 60 Premières Nations visées par le Traité n° 3, la Nation Nishnawbe Aski, les territoires visés par le Traité Robinson-Supérieur, sept nations métisses des conseils communautaires à charte de l'Ontario, et au moins une nation métisse indépendante.

Environ la moitié de la population autochtone vit dans des réserves; l'autre moitié vit dans d'autres villes et villages de la région. La grande superficie, ainsi que les défis uniques découlant

de l'immensité physique et l'isolation du territoire Nishnawbe Aski créent des défis sociaux, de santé, éducatifs et économiques particuliers que doit relever la population autochtone du Nord-Ouest de l'Ontario.

Bien que le taux d'obtention d'un diplôme universitaire ait augmenté chez la population autochtone au cours des dernières années, seulement 10,9 % de la population autochtone du Canada détient un baccalauréat ou un diplôme d'études supérieures. Au cours des 20 prochaines années, la population autochtone augmentera pour représenter environ 40 % de la population générale de 15 à 19 ans du Nord-Ouest de l'Ontario.

## Soutenir la compétitivité du Canada

L'Université Lakehead espère établir un partenariat avec le gouvernement fédéral pour réaliser un projet qui assurera la compétitivité du Canada en améliorant le taux d'obtention d'un diplôme universitaire chez les Autochtones et en soutenant l'innovation et le développement des compétences. Puisque les Autochtones composent le segment de la population qui croît le plus vite dans le Nord-Ouest de l'Ontario, établir des partenariats avec les peuples autochtones pour leur assurer une participation véritable à l'économie est essentiel dans cette région. Il est bien établi que l'innovation est de plus en plus importante pour le rendement économique, la productivité et la compétitivité.

Le projet du Centre Gichi Kendaasiwin a obtenu récemment un engagement de financement de 10 millions de dollars de la part du gouvernement de l'Ontario. L'Université Lakehead espère que le gouvernement fédéral fera une contribution équivalente. En construisant cette installation, qui met en évidence et célèbre la culture des collectivités autochtones de la région, nous encouragerons et appuierons les étudiants autochtones qui poursuivent leurs études universitaires. Comme la seule université du Nord-Ouest de l'Ontario, l'Université Lakehead joue depuis longtemps un rôle essentiel dans la croissance économique de la région, lui permettant de faire la transition depuis une économie fondée sur les ressources pour se diversifier en une économie axée sur le savoir. L'Université Lakehead fait partie intégrante de l'avantage concurrentiel du Nord de l'Ontario, et le Centre Gichi Kendaasiwin permettra à la population autochtone de cette région de profiter pleinement des occasions de développement économique, ainsi que des stages professionnels, de la formation et du perfectionnement des compétences offerts par le Centre.



## **RECOMMANDATION**

Que le gouvernement appuie un investissement de 10 millions de dollars dans le Centre Gichi Kendaawisin.

#### Le Centre

Le Centre Gichi Kendaasiwin a été conçu il y a plus de 10 ans sous la direction du Conseil de gouvernance autochtone Ogimaawin, en partenariat avec les chefs autochtones du Nord-Ouest de l'Ontario. À l'avenir, ces partenaires, en collaboration avec le corps professoral et le personnel de l'Université Lakehead, créeront le conseil consultatif Gichi Kendaasiwin pour orienter l'animation du Centre.

Le Centre Gichi Kendaasiwin offrira des services de recherche, d'enseignement et de soutien de pointe aux étudiants autochtones, tout en offrant un accès accru aux études postsecondaires, assurant aux jeunes Autochtones les occasions et les soutiens nécessaires pour poursuivre avec succès leurs études postsecondaires et devenir les leaders qui façonneront l'avenir de leurs collectivités et du monde entier. Gichi Kendaasiwin élargira également les possibilités de formation postsecondaire des jeunes en renforçant sa visibilité à travers le Nord l'Ontario et partout au Canada, augmentant ainsi le succès des apprenants autochtones, favorisant le partage et la célébration des cultures autochtones, et promouvant la réconciliation et la compréhension entre les peuples du Nord.

Ce projet multidimensionnel soutiendra le développement de la garderie Nanabikou de Lakehead, le Programme de reconnaissance, ainsi que le programme Reach-up, élaboré pour offrir du mentorat aux jeunes athlètes et aux entraîneurs des collectivités autochtones éloignées.

Le Centre accueillera plusieurs initiatives prioritaires de l'Université Lakehead, conçues pour soutenir les étudiants et la culture autochtones, notamment :

- Des installations de téléprésence intégrale Des espaces d'enseignement ou de rencontre agissant de points d'ancrage pour communiquer avec des espaces éducatifs immersifs construits partout dans le Nord de l'Ontario. Ces installations créent des occasions pour les étudiants, les professeurs, les industries et les chefs communautaires de communiquer d'une manière qui serait impossible avec des vidéoconférences traditionnelles. À long terme, l'Université Lakehead tentera d'établir des espaces d'apprentissage immersif dans des salles de classe des collectivités autochtones éloignées du Nord de l'Ontario, ce qui permettra aux étudiants autochtones de tous les âges d'accéder à des cours d'école secondaire et de niveau postsecondaire sans devoir quitter leur collectivité. La technologie permettra également d'assurer aux étudiants et aux collectivités autochtones l'accès aux ressources nécessaires pour soutenir les activités de formation de la préparation de la main-d'œuvre et de renforcement des capacités pour améliorer la situation d'emploi dans l'ensemble de la région.
- Un laboratoire linguistique La revitalisation des langues autochtones constitue une priorité pour l'Université Lakehead. Gichi Kendaasiwin accueillera également un centre d'archives et d'apprentissage pour conserver d'importants documents et artéfacts autochtones, offrant un espace approprié pour conserver et exposer les documents fragiles des traités d'origine, les objets d'art et d'autres artéfacts culturels.

 Un institut de recherche sur les Autochtones — L'institut promouvra la collaboration interdisciplinaire entre des chercheurs de différents domaines pour répondre aux besoins des collectivités autochtones du Nord de l'Ontario. L'archivage de la documentation des Premières Nations servira les collectivités et fournira aux chercheurs un accès unique aux biens culturels.

## Vérité et réconciliation

Gichi Kendaasiwin est stratégiquement conforme à l'engagement et aux mesures prises par le gouvernement du Canada pour renouveler les relations de nation à nation avec les peuples autochtones.

La réussite de ce projet permettra à l'Université Lakehead de faire fond sur ses succès et d'améliorer la qualité des programmes et des services académiques qu'elle fournit présentement aux étudiants et aux collectivités autochtones, tout en répondant aux appels à l'action de la Commission de vérité et réconciliation.

Le premier ministre a promis de faire avancer la mise en œuvre des recommandations de la Commission de vérité et réconciliation. En 2016, la première Chaire universitaire canadienne sur la vérité et la réconciliation, Cynthia Wesley-Esquimaux a été établie en qualité de conseillère au président de l'Université Lakehead. L'Université Lakehead a pris un engagement important à l'égard de la réconciliation, s'étant engagée à répondre à bon nombre des 94 appels à l'action de la Commission de vérité et réconciliation. Notamment l'appel 63.3, « le renforcement de la compréhension interculturelle, de l'empathie et du respect mutuel » est devenu un principe directeur des engagements pris par l'Université Lakehead envers la communauté autochtone du Nord de l'Ontario.

## Soutien des infrastructures culturelles

Dans la lettre de mandat du premier ministre au ministre du Patrimoine canadien, il demande au ministre de travailler avec le ministre de l'Infrastructure pour faire d'importants nouveaux investissements dans l'infrastructure culturelle, dans le cadre des investissements du Canada dans les infrastructures sociales. Depuis, le gouvernement a lancé le plan Investir dans le Canada, qui offre plus de 180 milliards de dollars pour soutenir des projets d'infrastructure locaux, provinciaux et territoriaux sur 12 ans. Le Centre Gichi Kendaasiwin représente un projet d'infrastructure d'une grande importance locale, provinciale et nationale.

## Soutien des étudiants autochtones

Dans la lettre de mandat du premier ministre à la ministre des Services aux Autochtones, il demande à la ministre :

« [...] d'entreprendre un examen de tous les programmes fédéraux actuels qui aident les étudiants autochtones choisissant de faire des études postsecondaires. Cet examen vise à ce que ces programmes répondent aux besoins de l'ensemble des étudiants, tout en les encourageant à obtenir un diplôme postsecondaire. »

Le Centre Gichi Kendaasiwin aide à atteindre les objectifs du gouvernement du Canada qui visent à soutenir les étudiants autochtones. L'Université Lakehead a pris un véritable engagement envers ces étudiants qui est reconnu à l'échelle nationale. Elle travaille continuellement pour faire augmenter le nombre d'étudiants autochtones inscrits aux programmes du premier cycle et des cycles supérieurs, tout en mettant l'accent sur l'amélioration de l'expérience et du succès des étudiants autochtones de l'Université au cours des cinq prochaines années. Le plan stratégique 2018-2023 de l'Université comprend des stratégies et des mesures liées à son engagement à faire avancer la participation des Autochtones aux études postsecondaires, à la recherche, aux partenariats communautaires et à l'innovation.

En collaborant avec l'Université Lakehead sur le projet Gichi Kendaasiwin, le gouvernement du Canada soutiendra la culture, l'autodétermination, le renforcement des capacités et le perfectionnement des compétences des Autochtones en encourageant plus de jeunes autochtones à obtenir un diplôme d'études postsecondaires et en bâtissant un avenir meilleur pour les Autochtones tout en renforçant la compétitivité du Canada et du Nord de l'Ontario.